

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



В НОМЕРЕ:

ГЕРМАНСКАЯ СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЯ
И ВОСТОЧНЫЙ ВОПРОС (1875–1914)

НАУЧНАЯ И ОРГАНИЗАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
РУССКОГО КОМИТЕТА ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ СРЕДНЕЙ
И ВОСТОЧНОЙ АЗИИ (1910–1915). МЕЖДУНАРОДНАЯ
КООРДИНАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ И РУССКИЕ
ТУРКЕСТАНСКИЕ ЭКСПЕДИЦИИ С.Ф. ОЛЬДЕНБУРГА

К ВОПРОСУ ОБ ИССЛЕДОВАНИИ ХАОТИЧЕСКИХ
СИСТЕМ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ
(на материале событий 1918 года на постимперских пространствах)

«ЭРА ПАЦИФИЗМА» В СОВЕТСКО-БРИТАНСКИХ
ОТНОШЕНИЯХ 1920-х годов

КОМИНТЕРН, ВКП(Б) И ОРГАНИЗАЦИЯ
МЕЖДУНАРОДНОЙ ЛЕНИНСКОЙ ШКОЛЫ (1925–1926)

«КОЛОНИАЛЬНОЕ БЕЗВРЕМЯ»: ПРОШЛОЕ И БУДУЩЕЕ
ГЕРМАНСКОЙ КОЛОНИАЛЬНОЙ ИМПЕРИИ
В ПУБЛИЧНОМ ПРОСТРАНСТВЕ ВЕЙМАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ДВИЖЕНИЕ «ДРУЗЕЙ СССР» В АРГЕНТИНЕ:
ЛАТИНОАМЕРИКАНСКАЯ ПОЛИТИКА ВОКС
В 20–30-е годы XX века

АЛАВИТСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННОСТЬ В XX веке:
ВЫЗОВЫ И ИСТОРИЧЕСКИЕ ПРЕДПОСЫЛКИ

2
2025

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Ланник Л.В. К вопросу об исследовании хаотических систем международных отношений (на материале событий 1918 года на постимперских пространствах)	5
Родин Д.В. «Колониальное безвременье»: прошлое и будущее Германской колониальной империи в публичном пространстве Веймарской республики	19

НОВОЕ ВРЕМЯ

Гаврилов С.Н. К вопросу о причинах провала кадисской экспедиции 1625 года: отношение правительства и командного состава к матросам английского флота	31
Медяков А.С. Германская социал-демократия и восточный вопрос (1875–1914)	46

XX ВЕК

Бондарь Л.Д., Бухарин М.Д. Научная и организационная деятельность Русского комитета для изучения Средней и Восточной Азии (1910–1915). Международная координационная деятельность и Русские Туркестанские экспедиции С.Ф. Ольденбурга	61
Сергеев Е.Ю. «Эра пацифизма» в советско-британских отношениях 1920-х годов	74
Андреев А.С. Коминтерн, ВКП(б) и организация Международной ленинской школы (1925–1926)	83
Щелчков А.А. Движение «друзей СССР» в Аргентине: латиноамериканская политика ВОКС в 20–30-е годы XX века	94
Синицын Ф.Л. Языковая реформа в Турции и советские «латинизаторы», 1920–1930-е годы	106
Лученков И.Р. Алавитская государственность в XX веке: вызовы и исторические предпосылки	120
Чемакин Е.Ю. Возникновение музеев в Нигерии в 1930–1950-х годах: защита традиций и конструирование исторической памяти	135
Стоянович Б., Пророкович Д. Югославская ядерная программа и влияние политических факторов на ее провал	150

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Головлев А.И. «Внешняя культурная политика» Австрии: неопознанный культурный объект на карте Европы?	165
--	-----

СООБЩЕНИЯ

Филимонова М.А. Джордж Вашингтон в британской пропаганде	178
Петелин Б.В. Норберт Блум: социальный министр в правительстве канцлера ФРГ Гельмута Коля (1982–1998)	195

РЕЦЕНЗИИ

Михеев Д.В., Антонова Л.В. Культурный контекст строительства Британской колониальной империи (J.M. MacKenzie. A Cultural History of the British Empire. New Haven, 2022) ...	210
Вершинин А.А. «Маршалы мировой революции»: опыт коллективной биографии лидеров Коминтерна (А.Ю. Ватлин. Утопия на марше. История Коминтерна в лицах. М., 2023) .	214
Пурупов П.Ю. Историческая память, политика и «черное наследие» в США («Черное наследие»: африканцы и их потомки в исторической памяти США. Коллективная монография / отв. ред. Д.М. Бондаренко. М., 2024)	217

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

К 70-летию Льва Сергеевича Белоусова	220
Айбабин И.А. Всероссийская конференция в честь 150-летия академика Е.В. Тарле «Новые исследования по истории Французской революции и Наполеоновских войн»	221

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Lannik L.V. Towards the Study of Chaotic Systems in International Relations: A Case Study of the Events of 1918 in Post-Imperial Spaces	5
Rodin D.V. Colonial Timelessness: The Past and Future of the German Colonial Empire in the Public Discourse of the Weimar Republic	19

MODERN HISTORY

Gavrilov S.N. The Failure of the Cádiz Expedition of 1625: Government and Command Staff Attitudes Towards English Navy Sailors	31
Medyakov A.S. German Social Democracy and the Eastern Question, 1875–1914	46

TWENTIETH CENTURY

Bondar L.D., Bukharin M.D. The to Russian and Organisational Activities of the Russian Committee for the Study of Central and Eastern Asia, 1910–1915: International Cooperation and Sergey Oldenburg's to Russian Turkestan Expeditions	61
Sergeev E.Yu. The “Era of Pacifism” in Soviet–British Relations During the 1920s.....	74
Andreev A.S. The Comintern, the Communist Party of the Soviet Union (Bolsheviks), and the Organisation of the International Lenin School (1925–1926)	83
Schelchikov A.A. The “Friends of the USSR” Movement in Argentina: VOKS and Soviet Cultural Diplomacy in Latin America, 1920s–1930s.....	94
Sinitsyn F.L. Language Reform in Turkey and Soviet Latinisers, 1920s–1930s.....	106
Luchenkov I.R. Alawite Statehood in the Twentieth Century: Challenges and Historical Contexts.....	120
Chemyakin E.Yu. The Emergence of Museums in Nigeria, 1930s–1950s: Preserving Traditions and Shaping Historical Memory.....	135
Stojanović B., Proroković D. The Yugoslav Nuclear Programme and the Impact of Political Factors on Its Failure	150

CONTEMPORARY HISTORY

Golovlev A.I. Austria's “Auslandskulturpolitik”: A Nebulous Cultural Object in Europe?	165
---	-----

MESSAGES

Filimonova M.A. George Washington in British Propaganda: Perceptions and Representations.....	178
Petelin B.V. Norbert Blüm: Social Affairs Minister in the Government of German Chancellor Helmut Kohl, 1982–1998.....	195

REVIEWS

Mikheev D.V., Antonova L.V. Cultural Context of the Construction of the British Colonial Empire (J.M. MacKenzie. A Cultural History of the British Empire. New Haven, 2022)	210
Vershinin A.A. “Marshals of the World Revolution”: An Essay of Collective Biography of the Leaders of the Comintern (A.Yu. Vatlin. Utopia on the March. The History of the Comintern in Persons. Moscow, 2023)	214
Shurupov P.Yu. Historical Memory, Politics, and “Black Heritage” in Contemporary United States (“Black Heritage”: Africans and Their Descendants in the Historical Memory of the United States. Collective monograph / ed. D.M. Bondarenko. Moscow, 2024)	217

ACADEMIC LIFE

In Honour of the 70th Anniversary of Lev Sergeevich Belousov.....	220
Aybabin I.A. All-Russian Conference in Honor of the 150th Anniversary of Academician Yevgeny Tarle “New Research on the History of the French Revolution and the Napoleonic Wars”	221